
困难常常有 曙光在前头
董明珠：“格力电器已有70%员工复工”

全市房屋市政工程计划2月底复工率达到80%

我市全力推进
建筑工程复工复产
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□本报记者 廖明山 吴梓昊

珠海复工复产正不断加速。
21日，记者在位于南屏的来来时
代广场项目工地看到，一台台大
型机械设备正在紧张作业。“我们
坚持防疫复工两手抓，经过备案，
已经在2月19日正式复工。”中
铁一局广州分公司珠海片区项目
负责人黄明珍告诉记者。

在进入施工区域前，保安员
对记者进行了信息登记和体温测
量，还在记者胸前贴上一枚标示

“今日体温已测”的标签。黄明珍
介绍，根据相关复工要求，所有进
入工地的人员，都需要经历这样
的流程。每位工作人员每天要进
行两次体温测量，登记后还将制
作成员工健康信息二维码并公
示。

黄明珍表示，截至 2 月 21
日，项目25名管理人员全部到
岗，施工人员通过严格筛选已到
岗65人，到岗率达81%，并正式
开始渣土外运和支撑体系施工工
作。其他施工人员通过筛选也将
陆续到岗，通过岗前安全培训后
投入施工生产。“项目部将严格做
好防疫工作，坚决杜绝疫情发生
的同时，积极形成施工大干局面，
确保年度生产目标顺利实现。”黄

明珍说。
安全有序的复工离不开配

套的规范措施。记者从市住房
城乡建设局了解到，为全力促进
全市建筑工地安全有序复工，市
住房城乡建设局拟推行12项措
施（下称“工地复工12条”），明确
提出取消企业复工备案制，改为
告知承诺的方式，同时加强企业
信用管理，对工程项目实行网格
化、分区及封闭管理，有疫情严
重地区（湖北、温州）旅居史的新
员工一律不得进入建筑工地。

为纾解相关企业在复工复产
中遇到的困难，工地复工12条还
针对口罩及工人来源等问题给出
了具体措施。其中，政府投资项
目需口罩供应的，由项目主管部
门向市财政部门提出申请；社会
投资项目需口罩供应的，由市建
筑业协会给予支持，或以企业自
购、社会募捐等方式进行筹集。
市建筑业协会牵头对各企业滞留
外地的工人进行统计，人数达到
一定数量的地区经报市人力资源
社会保障局，统筹派出专车、专列
将工人接至我市。

据统计，目前全市工地总计
1234个，全市房屋市政工程已复工
49个，计划2月底复工率达到80%，
3月15日前复工率达到100%。

□本报记者 宋显晖

“困难总是有的，关键是要采取
措施克服”，2月21日，在格力电器
总部，珠海格力电器股份有限公司
董事长兼总裁董明珠告诉记者，“格
力电器已经有70%的员工复工。”

她说，格力制定了非常全面的
防控措施并严格执行，包括信息登
记、体温筛查、坐班车、用餐等。在
做好各项防控工作的前提下，于2
月10日复产。目前，国际市场需求
旺盛，国内市场基本停滞，但“抗病毒
空气净化器、新风空调这样的防疫产
品供不应求，最大的困难是上游物料
供应不上。另外，为满足珠海防控疫
情的需要，格力新开和改造生产线，
正在生产测温仪、护目镜和口罩，最
大的困难还是原料不足。”

国际市场的需求仍很旺盛

据董明珠介绍，春节期间格力
一直有一部分员工在加班，比如模
具研制生产一直在进行，本来是预
备满足节后生产需求的。疫情暴发
后，格力迅速应对，“用10天时间就
开出测温仪的模具，目前日产2万-
3万台。”

格力电器于2月10日全面复
工。“不复工不行，我们有出口任
务”，董明珠介绍道，国内的市场现
状基本上是停顿的，“小区都封闭管
理，客户买了空调也进不了小区安
装。可能现在一个月的销量相当于

原来一天的量。”但国际市场的需求
仍很旺盛。

在格力电器成品管理库，设备
管理员曹祥云告诉记者，“2月20
日，我们的产品装满了210个集装
箱，发运的产品总量大概是6万台
（套），都是销往国际市场的。”他说，
原来每天大约装运300个集装箱。
现在比原来装运量低是因为还有一
部分同事没有到岗。“我们成品管理
库共有515名员工，目前出勤人数
为330人，还有185人未能复工。
没复工的人有几种类型，包括防疫
期间的五类人员、孕产妇，以及一些
滞留在老家，可能受当地道路管制
的影响，没能及时赶回来。”

特殊时期防控管理特别严

格力开展疫情防控较早，董明
珠说，“年三十我们看到武汉疫情
严重，初一就成立了防控领导小
组，实行班长、部长、厂长层层负责
制。”她说，按照广东省的要求，格
力2月10日开始全面复工。“格力
的员工基本上都是外地的，他们回
来复工有很多不可控因素，有的员
工自己也不知道接触的人中是否
有湖北的，所以我们必须在做好防
范措施的前提下复工，否则会出大
问题。”

“我们现在用餐都是送到岗位
上，相互间保持一定距离，而且不交
谈”，董明珠表示，考虑到几万员工的
安全，“我们每天对每个员工都要反

复测量体温，所有的会议都是站在广场
上开的，尽最大可能降低风险。”

谈到前段时间公司有个司机跟别
人聚餐，开始还传说他儿子是疑似病
人，后来虽然证实了不是，但格力还是
把他开除了，把分管领导免职了。“特殊
时期，每个人不光要考虑自己的安全，
也要考虑别人的安全，公司明文规定
不准聚餐聚会，就必须遵守！”董明珠坦
言，这个处理比较严厉，但是“涉及企
业整体安全，绝对不能网开一面。”

据了解，格力专门制定了疫情防
控手册，从做好信息登记、自我隔离与
上班安排、班车乘坐、考勤打卡、厂区
用餐、突发异常应急预案等十个方面
进行规范管理。

“公司的疫情防控可以用严防
死守来形容，复工准备非常充足”，
曹祥云觉得公司的防控措施无微不
至，除复工前对湖北籍或途经武汉
的员工进行了多次筛查和统计，准
备好了员工佩戴的口罩、班车上用
的消毒液，以及办公桌椅的隔离防
护外，“复工后，公司安排班车到距
离员工最近的点接送，减少员工路
上与人接触的机会。上车前要测量
体温，到公司进门也要测量体温，甚
至工作中每隔一段时间都会测量一
次体温。用餐是一人一桌，而且有
间隔有挡板。目的都是保证我们每
个员工的健康安全。”

转换思路生产防疫产品

“我觉得面对困难必须要采取措

施解决。国内市场我们现在也有些产
品供不应求，比如抗病毒空气净化器、
双向新风空调、电暖气。”董明珠称，“尤
其是抗病毒空气净化器，到处都在要
货。所以，我们就调整生产线，侧重生
产与防疫有关的产品。”

“抗病毒空气净化器能保证过滤过
的空气是安全的，我们要把它们用到医
院去，减少医生的二次感染。”董明珠
说，格力电器不仅给武汉火神山、雷神
山医院捐赠了新风空调和抗病毒空气
净化器，还向全国各地很多医院都捐赠
了。

“我们的员工是最可爱的”，董明珠
说，新风空调比普通空调贵两三倍，但
格力武汉公司的员工要求“要捐就捐最
好的，我说没问题，还要保证医生看病
的地方都有抗病毒空气净化器。”

与此同时，格力电器转换思路，正
在生产测温仪、护目镜和口罩。“我们以
前生产口罩设备，不生产口罩。在疫情
发生后，公司从国外买了几百万个口
罩，但是运不回来。现在又特别需要口
罩，所以我们就转换思路，既生产口罩
设备，又用自己的设备生产口罩。”她
说，目前口罩正在试制中，量产后可日
产百万个，可以保证珠海的老百姓人人
都有防护。

“原材料不足是最大的困难，而且
原来口罩成本大约是一块钱左右，现在
测算成本要两三块钱”，董明珠坦言，现
在每家企业都有这样那样的困难，“但
是喊困难是没有用的，必须要有大局意
识，要看到生产正在逐步恢复”。

□本报记者 陈新年

21日，横琴岛内的金海大桥工
地上传来了隆隆的机器轰鸣声，沉
寂了一个多月的工地又热闹起来。

“我们从 17 日开始，就正式复工
了。”金海大桥主桥项目党工委书记
许鸣称。

金海大桥是珠机城际（珠海拱
北至珠海机场）二期工程的关键性
控制性工程，也是二期工程一标段
的工程之一，是广珠城轨珠海站与
珠海机场无缝对接的城际铁路以及
连接港珠澳大桥和珠海机场高速公
路的重要纽带。

金海大桥由中国中铁大桥局负
责施工。昨日上午10时许，记者在
金海大桥的施工便桥上看到，大桥的
主塔墩——26#、27#、28#、29#墩，其
中，在27#墩现场，在工人们的操控
下，一个高达22.8米，体重达1200吨
的钢体围堰慢慢沉放到海底；同时，
数十名工人在28#墩拼装围堰，在
29#墩进行护筒以及桩头割除作业。

据项目部副总工程师秦志洪介
绍，截至目前，主桥的27个桥墩，其
水下部分的桩基已经完成80%，露
出水面的9座墩身正在抓紧施工，
共计完成总投资的40%。

“主桥墩是我们这个项目的关
键性部位，如果主桥墩不及时完工，
就会影响到整个项目的进展。”秦志
洪说，受疫情的影响，已经耽误了工
期，因此2月17日复工时，把主桥
墩列为首日复工生产的工点。下一

步，为了抢回疫情耽误的时间和解
决人手不足的问题，项目部将通过
增加投入、人力和机械等措施，迎接
6月份的首个大节段钢箱梁吊装。

正在忙着用对讲机指挥下放围
堰的周林来自重庆，主要负责制作
安装围堰和钢支架。他告诉记者，
根据工程需要，他是春节留守工地
人员之一。“年前，我们这支队伍有
50多人，年后受疫情影响，除了重

庆回来部分员工外，还有一部分湖北
的员工无法回来。”

“我们回来的手续‘可麻烦了’。”2
月14日回到工地的重庆员工李先生称，
出村需要单位的复工证明、去医院检查
盖章的证明；回到工地后，还要隔离8
天，吃饭时，同事之间要隔两米的距离。

许鸣表示，为了确保复工后的人员
安全，目前项目部已采购医用口罩
20000个、84消毒液500公斤、体温计

150个、测温枪10把、酒精150公斤等防
疫物资。复工后，疫情防控工作仍然是
项目部下一阶段工作的重点，项目部将
充分发挥党员的先锋模范带头作用，进
一步加强对疫情防控知识的宣传，引导
员工勤洗手、戴口罩，提高自我保护意识
和能力，坚持每天对员工宿舍、办公区、
生活区、食堂等公共区域进行消毒，严格
落实测温及人员登记程序，切实保护员
工的生命健康安全。

沉寂一个多月的工地再次响起机器轰鸣声

金海大桥项目复工

（上接01版）如今的岭南大地，
春光明媚，疫情的阴影正从老叶的
心中散去。

绿色田野间，远山如黛、白鹭成
行、春萍满塘；田间劳作的身影，如
一个个跃动的音符，构成岭南大地

“春的乐章”。
绿祥生态农场占地79亩，主

要种植番薯叶、苋菜、生菜、菜心、
豌豆苗等蔬菜品种，除了采摘蔬菜
是人工作业之外，浇水、翻土、种植
等工序都采用全机械化的生产方
式。

“从2月10日开始，农场抢抓

农时迅速恢复生产，开展春耕春种，
每天能够出产 1500 公斤新鲜蔬
菜。”叶昌勇表示，农场一年四季都
有蔬菜上市，销往珠海、中山和澳
门。

生产和防控两手抓、两不误

为做好疫情防控工作，绿祥生
态农场每天都要用84消毒水喷洒
办公场所和公共区域，大棚里的工
人、搬运蔬菜的配送员均须佩戴口
罩，保持作业距离，确保春季生产和
疫情防控两手抓、两不误。

胶鞋、口罩、草帽、流淌的汗

珠……51岁的杨森兰和5位同伴的
身影在绿油油的菜地里起伏，手中的
菜剪偶尔停顿，杨森兰直起腰，用袖子
擦一下脖子的汗水。

“春天回暖、蔬菜长得快，人累了
可以休息，但百亩蔬菜可不会等人。”
2月10日复工以来，杨森兰和同伴们
每天管理和采摘蔬菜的工作时间接近
10 个小时，“我们每人每天要采摘
500多斤菜。”

11时30分，农场大门口，55岁的
叶武将一筐筐新采摘的生菜搬到5米
长的厢式货车上，准备发往上冲农贸
市场。

农场左侧，一座白色的智能温室
大棚颇为醒目。120 平方米的空间
内，两台柜式空调让室内常年保持
25 摄氏度的恒温。孵化架上，一蓬
蓬豌豆苗褪去鹅黄，怯生生抱团簇
拥。

“豌豆苗的生长周期是 6 天，高
峰期每天可以生产 200 斤。春节期
间为了应对疫情影响，我们对部分豆
苗进行了冷藏延缓它的生长，加上销
售渠道有限，每天只生产 50斤。”农
场技术员沈学猷说。

绿祥生态农场内展现的勃勃生机，
是珠海农村复工复产的一处生动图景。

（上接 01 版）会议指出，积极
的财政政策要更加积极有为，发
挥好政策性金融作用。稳健的货
币政策要更加灵活适度，缓解融
资难融资贵，为疫情防控、复工复
产和实体经济发展提供精准金融
服务。要加大对重点行业和中小
企业帮扶力度，救助政策要精准
落地，政策要跑在受困企业前
面。要帮扶住宿餐饮、文体娱乐、

交通运输、旅游等受疫情影响严
重的行业。要做好农产品稳产保
供工作，抓好春耕备耕和农业防
灾减灾。

会议强调，要积极扩大有效需
求，促进消费回补和潜力释放，发
挥好有效投资关键作用，加大新投
资项目开工力度，加快在建项目建
设进度。加大试剂、药品、疫苗研
发支持力度，推动生物医药、医疗

设备、5G网络、工业互联网等加快发
展。

会议指出，要深化对外开放和国
际合作。要加强同经贸伙伴的沟通
协调，优先保障在全球供应链中有重
要影响的龙头企业和关键环节恢复
生产供应，维护全球供应链稳定。要
支持出口重点企业尽快复工复产，发
挥好出口信用保险作用。要从构建
人类命运共同体高度，积极开展疫情

防控国际合作。
会议强调，要加大民生托底保障力

度。要实施好就业优先政策，鼓励灵活
就业，做好重点群体就业工作。要强化
城镇困难群众基本生活保障，做好基本
民生商品保供稳价工作。做好疫情导
致的无供养困难人群保障。及时抚恤
疫情防控中因公殉职的医务人员、干部
职工、社区工作者等，妥善照顾他们的
家属。

研究新冠肺炎疫情防控工作
部署统筹做好疫情防控和经济社会发展工作

新华社北京 2 月 21 日电
记者21日从国家卫生健康委员
会了解到，2月 20日 0-24 时，
31个省（自治区、直辖市）和新
疆生产建设兵团报告新增确诊
病例889例，新增死亡病例118
例（湖北 115 例，浙江、重庆、云
南各 1 例），新增疑似病例1614
例。

当日新增治愈出院病例
2109例，解除医学观察的密切
接触者28804人，重症病例减少
231例。

截至2月20日24时，据31
个省（自治区、直辖市）和新疆生
产建设兵团报告，现有确诊病例
54965 例（其中重症病例 11633
例），累计治愈出院病例18264
例，累计死亡病例2236例，累计
报告确诊病例75465例，现有疑
似病例5206例。累计追踪到密

切接触者606037人，尚在医学
观察的密切接触者120302人。

湖北新增确诊病例 631 例
（武汉 319 例），新增治愈出院病
例 1451 例（武汉 766 例），新增
死亡病例115例（武汉99例），现
有 确 诊 病 例 48730 例（武 汉
37448 例），其中重症病例10997
例（武汉 9628 例）。累计治愈出
院病例11788例（武汉6214例），
累计死亡病例 2144 例（武 汉
1684 例），累计确诊病例62662
例（武汉45346例）。新增疑似病
例1279例（武汉 979 例），现有疑
似病例4094例（武汉2820例）。

累计收到港澳台地区通报确
诊病例102例：香港特别行政区
68例（出院5例，死亡2例），澳门
特别行政区10例（出院6例），台
湾地区24例（出院 2 例，死亡 1
例）。

2月20日新增确诊病例889例
累计治愈出院病例18264例

本报讯 记者刘联报道:记
者2月21日从珠海市卫生健康
局获悉，当日上午9时，广东省
卫生健康委公布，珠海市无新
增新型冠状病毒肺炎确诊病
例。珠海已经连续三天零新
增。

截至2月20日24时，我市累
计确诊病例98例，累计死亡病例
1例，累计出院49例，现有在院
病例48例。当日报告疑似病例
7例，排除7例，现有疑似病例0
例。现有25名密切接触者正在
接受医学观察。

珠海无新增确诊病例
已连续三天零新增

本报讯 记者苏振华报道：
连日来随着复工复产、疫情防
控工作不断推进，珠海寄递业
产能正逐步恢复，截至 2月 20
日已接近平时8成。珠海市邮
政管理局预计，本月底有望恢
复到9成以上，基本达到正常水
平。

春暖花开，万象更新，近日
一系列推进复工复产政策的实
施，对于韵达快递珠海分拨中
心负责人张超华来说无疑是个
好消息。21日上午，一批处于
隔离观察期的分拣工、快递员
按规定解除居家隔离，正常上
班，有效缓解了分拨中心当前
用工紧张、到货增长的压力。
而全省主要道路解除疫情排查
关口也进一步促使寄递物流恢
复。

张超华说：“截至21日，珠
海韵达已有400多名员工到岗，
占整体的73%，照现在的复工势
头，等到下个月，人员就可以恢
复到平时80%以上，基本不用太
担心人手问题了。”

他告诉记者，产能方面现在
也在回升，已经从复工初期的一
天到港分拨2万多件涨到了现
在6万件左右，虽然和去年同期
每天8万件相比有一定差距，但
增长势头喜人，随着节前积压件
集中到货和企业大量复工复产，
预计快件数量很快就能超过去

年。
如何克服人手紧张，是快

递 行 业 当 前 面 临 的 共 同 问
题。在香洲海虹路顺丰速递网
点，主管王培培这几天给老员
工额外部署了一项新任务——
拉人。

“全员招工，除了正常程序
外，老员工每介绍一名新职员并
连续干满3个月，网点就奖励介
绍人500元，平时也有奖励，但
在疫情防控期间给每人增加了
200元。”王培培告诉记者，他们
从 2 月 3 日就返岗复工，到 21
日，除两名湖北籍员工在当地居
家办公外，剩下35人已全部到
岗。不过每年二三月份都是寄
递业繁忙期，网点人手总是显得
紧张，就目前情况看，他们网点
缺口达5人。产能方面，该网点
当前每日收、派件总量约为
3500件，为平时的一半，但王培
培预计，未来一到二周将呈现业
务高峰，网点产能比现在将有明
显增长。

记者从珠海市邮政管理局
了解到，截至21日，全市寄递行
业员工到岗人数已经超过5250
人，到岗率约75%；包括中国邮
政、京东等速递物流企业在内，
至20日，全行业收、派件总数已
达65万件，产能已恢复至平时
的79.27%，预计到2月底可恢复
到平时的90%以上。

寄递业产能恢复近八成
2月底基本达到平时收派件水平

金海大桥项目复工。 本报记者 李建束 摄

复工复产


